

SUSCRIPCIÓN:
Orihuela: una pta. al mes.
Fuera: tres meses, 3'50 id.

REDACCION:
Calle de Flores número 5.
La correspondencia á la

Orihuela 19 de Enero de 1906.

ADMON.: ALFONSO XIII I.

PAGO ADELANTADO.

localidad.
Consulta gratis para los enfermos pobres, aunque no sean de la
Por la tarde de 3 á 6.
Horas de consulta: por la mañana, de 8 á 12.

Feria número 22, 2.

DON JULIAN BOTELLA

DEL LICENCIADO

CONSULTA MEDICO-QUIRURGICA

EL PRIMER PASO

Es muy desconsolador tener que confesarlo, pero fuerza mayor obliga. Es lo cierto, que en nuestro país la opinión pública vive más, mucho más despreocupada que nuestros gobernantes y nuestros políticos, sobre todo aquello que más afecta al bien común como es el engrandecimiento y prosperidad de la Patria.

Muy pocos, contadísimos serán los españoles que pasada la primera impresión, que puede producir el planteamiento de un grave problema, no haga una mueca de desprecio después y sonría irónicamente al hablarles de la cuestión.

En España solemos quejarnos continuamente de una manera maquinal de los gobiernos y no sabemos ya si estos educan á las masas con sus actos ó las masas educan á los políticos con su pasividad, maestra inequívoca de aceptación y conformidad en todo cuanto hacen los constituidos en mangoneadores. Se pinta á nuestro pueblo como uno excesivamente desengañado y con resignación á prueba de desastrosos, catástrofes y demás calamidades.

Así queremos creerlo y entonces fuerza será tener que culpar á la opinión, á

esa gran mayoría, que solo se preocupa de estadísticas taurinas y de fiestas insustanciales, de cuanto malo sucede en el país.

Falta valor cívico en cierta clase, conocimiento del derecho del ciudadano en muchos, ignorancia en una tercera parte de los españoles. He ahí el origen de todas las desdichas que nos afligen y de las que nos amenazan en el día.

Los malos representantes de la nación no pueden ser elegidos nada más que por malos ciudadanos ó ciudadanos ignorantes y pusilánimes.

¿A qué pues culpar á nadie de tanto desacierto? Busquemos el daño por su raíz y si esta empieza á deshacerse combatida por la carcoma, procuremos renovarla con otras más fuertes que produzcan frutos vigorosos y sanos.

La más ardiente labor del ciudadano que por suerte vió la luz de su derecho debe ser el difundirla por todas partes, por todos los lugares donde haya oscuridad, y conforme aquella crezca y se introduzca por todos lados, que vaya desde la ciudad populosa al villorrio humilde, aquel día se habrá dado el primer paso de regeneración.

Mientras tanto no esperemos, comentándolas entre bostezo y bostezo, nada de las sesiones en el Congreso ni en el

Senado. Eso es aburrido, no salimos de rutinas que se guardarán muy bien de no desterrar los que ellas viven elevados y satisfechos.

La opinión pública duerme. Tiene abierto únicamente un ojo y esto es muy poco para ver.

Que la despierten, que sacuda su inercia y entonces no habrán quejas. Por que el pueblo es todo poder, por eso á pesar de ser un autómatas inofensivo se le invoca para todos los fines.

Hasta entonces, no esperemos nada nuevo.

A...?

Quando lejos de tí, tu imágen bella

En mi memoria retratada está,
Recordando tu amor y tus promesas

Pienso yo: «¿me amarás?»

Y cuando ruborosa y confiante

A mi cuello te vienes á colgar,

Leyendo en tu mirada cariñosa

Con amoroso afán,

Me pregunto de nuevo: «¿este cariño

Es mentira ó verdad?»

Dudas, inquietud, ardor

Celos que turban mi calma;

Que es el martirio del alma

Lo que es verdadero amor!!!...

A. Macías M. de Alcarán.

«Buen Retiro» Callosa, Enero 1906.

Carta abierta

Continuación.

Con lo de los Sanatorios, siento no ser de tu opinión y por mi parte no gravaría el presupuesto en un céntimo con el objeto que indicas.

Estos establecimientos en boga, no hace muchos años y que aún tienen fuera de España y aquí partidarios convencidos y decididos, manifiestamente han decaído en el extranjero y en nuestro país, estimo, que no son necesarios y que se desacreditarían antes que en ninguna parte.

Ya sabes que la doctrina de la «cura de aire» y de los «sanatorios» tuvo su origen en Alemania y que en este país, fue donde adquirió más desarrollo.

Bajo la influencia de consideraciones políticas, el gobierno alemán, se decidió hace algunos años a organizar una gran lucha contra la tuberculosis de la clase obrera. Por todas partes se construyeron sanatorios para obreros con el concurso de las sociedades de seguros, y paralelamente otros establecimientos de la misma naturaleza destinados a ricos.

Los Sanatorios venían a constituir el tratamiento único de la tuberculosis, la base de todo sistema de defensa social contra esta temible enfermedad.

Las primeras estadísticas asombraron á todo el mundo, sabios y no sabios propios y extraños. El 65 por 100 y hasta el 74 de los tuberculosos se curaban con este método.

Pero de año en año, la cifra de curaciones descendió y al cabo de 3, ya no era más que un 20 por 100 el de los que se curaban de esta enfermedad.

La creación de Sanatorios Oficiales fué bien pronto votada en Francia, uno de los países á donde se había extendido la idea y en que la caridad privada haciéndose eco de este movimiento, vino á hacer lo que en Alemania.

La brutalidad de los hechos vino á tirar por tierra tan brillantes teorías.

Bien pronto se vió claro que los Sanatorios costaban muy caros al Estado, muy caros á las sociedades de beneficencia y sobre todo muy caros, á los enfermos, que no podían hacer uso de este remedio, si no tenían fortuna.

Además, y esto era más grave, se empezó á dudar de la eficacia real de los Sanatorios. Comenzó el público á apercebirse de que, si las estadísticas eran buenas y relataban muchas curaciones, esto era debido, á que en los Sanatorios no se recibía, sino á los enfermos poco ó nada atacados de tuberculosis verdadera, mientras se excluía de ellos des-

piadadamente á los desgraciados, verdadera y gravemente atacados. En fin, el estudio de la mortalidad general por la tuberculosis, después de cinco años de aplicación del método permitió darse cuenta exacta de los resultados y entonces se pudo apreciar, el hecho curioso, de que la mortalidad después de haber descendido dos ó tres años, había aumentado después sensiblemente y esto hasta el punto de llegar á una media de mortalidad superior á la de antes.

Por otra parte el número de curaciones obtenido y oficialmente reseñado llegaba á la débil cifra de 9 por 100 es decir bien inferior á la cifra de curaciones obtenida espontáneamente sin ningún tratamiento.

El efecto fué notable entre los defensores de los Sanatorios.

En el Congreso internacional de Bruselas de Septiembre de 1903, muchos miembros de la Academia de medicina de Francia, pusieron de manifiesto, con datos á la vista, que las estadísticas alemanas, eran falsas y que las sumas fabulosas que se habían de gastar en los Sanatorios, estarían mejor empleadas en medidas de Higiene, de Alimentación y de destrucción de polvos ó de otras materias de contagio.

El Congreso ateniéndose á la opinión de los sabios referidos, clasificó los Sanatorios entre los medios de curación de la tuberculosis pero, sin darles más importancia que á otros medios de higiene ordinaria.

Este voto, fué el hundimiento definitivo de las teorías alemanas, el Congreso internacional de Bruselas, que en lo sucesivo ha de ser una autoridad en esta materia, hizo justicia.

«La verdad es, que un enfermo que vive al aire libre y en buenas condiciones higiénicas, está en buena situación de curar, pero para respirar aire sano y hacer uso de una alimentación confortable no son necesarios los Sanatorios.

Y esto que dice Tauneyr hablando de la tuberculosis y de su tratamiento por el Vanadiol y de donde tomo estos datos, no puede ser más verdad, como lo es, el que los Sanatorios en España vendrían á ser un arma política, asilos, de enfermos más ó menos tuberculosos y tuberculosos más ó menos auténticos, pero siempre, de favorecidos por los

dueños del cotario.

Por estas razones, no veo la necesidad ni aún la conveniencia de ellos en España, y por tanto no opto por su implantación, con el gravamen que su creación y sostenimiento supone, en el presupuesto de gastos.

Es cuanto se me ocurre hoy sobre el particular que me interesas. Sentiría que la forma y el fondo no te satisficieran.

Por lo demás, sabes está á tus órdenes incondicionalmente.

Tu seguro servidor y amigo,

M. R. L.

Orihuela, Enero 1906.

EFEMÉRIDES

1479. — Murió en Barcelona el rey Juan II de Aragón.

Fué Juan II sin disputa, uno de los mejores reyes de la monarquía aragonesa y de los que más empeño tuvieron por el engrandecimiento y prosperidad de su país á la vez que procuraron el mayor bienestar para sus ciudadanos.

Casó D. Juan con D.^a Blanca hija del rey de Navarra, siendo aclamados reyes de aquel país. Muerta D.^a Blanca, contrajo segundas nupcias con D.^a Juana Enriquez.

Nuestro rey concibió el propósito de apoderarse de Barcelona, lo que logró al cabo de poco tiempo, con el apoyo de Luis XI de Francia que le auxilió con 500 lanzas recibiendo como garantía, el Rosellón y la Cerdaña que le fueron hipotecados para asegurarle el pago de un subsidio anual, que debía percibir, originándose una guerra, por pretender el francés apoderarse de dichas regiones.

Don Juan, murió en edad muy avanzada, en el Palacio episcopal de Barcelona.

Salustio.

INFORMACION

Se encuentra en esta su ciudad natal, procedente de Bilbao donde reside, nuestro querido y antiguo amigo D. Ricardo Matilla. Sea bien venido.

Otra vez sale á campaña el famoso Raisuli, quien ha fijado un impuesto de 50.000 pesetas á las kábilas vecinas, según dicen de Tánger.

Ha desertado una columna de imperiales enviada contra los revoltosos.

El secretario de Estado del Vaticano ha enviado al delegado de Austria en la conferencia, una nota acerca de la situación de los católicos que se encuentran en Marruecos, para que la desarrolle en una de las sesiones.

En el baile celebrado en el Palacio Real de Madrid con motivo de la boda de la Infanta María Teresa con el Infante D. Fernando de Baviera se comieron en el buffet según leemos en un periódico de la Corte:

250 litros de caldo, 22 salmones, 34 jamones, 30 piezas de galantina, 62 de fiambres, 9.000 pasteles, 6.000 helados de varias clases, 250 litros de café frío y otros tantos de otras bebidas frías, 25 cajas de galletas, 1.000 botellas de Champagne y café o té con leche caliente, á discreción.

A causa del buen aspecto que presentan los campos en varias comarcas de Cataluña, y de la excelente cosecha que prometen, ha disminuído en aquellas la emigración á la República Argentina.

El ministro de la Guerra inglés, ha declarado en una reunión, que ha de llegar el día en que las naciones se darán cuenta de la locura que significan los grandes armamentos y el dinero gastado, que podría emplearse en resolver problemas sociales.

—Sin embargo—añadió—es necesario inspirar á los demás países respeto hacia la nación británica.

La función que se prepara en nuestro circo gallístico promete ser de primera.

Entre las galleras «El Barquito» y «La Pañera» se ha concertado una quimera de desafío, siendo la apuesta de 125 pesetas.

Como se demuestra, esto se anima.

Según leemos en un periódico el tenor Jaime Casañas tan aplaudido del público alicantino se encuentra en la Habana gravemente enfermo y sin recursos.

La «Gaceta» de ayer publica una real orden

declarando que el tipo medio del cambio en la primera quincena del mes actual ha sido el de 24 por 200, correspondiendo una reducción de 20 por 100 en las liquidaciones de derechos que para su pago en oro se efectuen en las Aduanas.

Varias sociedades se han dirigido al Gobierno solicitando el monopolio de las cerillas, en vista de que muy pronto terminará el plazo de arriendo con la actual compañía explotadora. Esas sociedades ofrecen satisfacer por el arriendo 10 millones de pesetas, en vez de 4.100.000 que paga la actual compañía concesionaria.

Los que en la noche del miércoles hicieron unos disparos en la calle del Hospital, fueron conducidos á la cárcel por el alcalde señor Madaria.

Digno de aplauso es el hecho que relatamos.

Según leemos en un periódico de la capital han dado comienzo las obras de la nueva plaza de toros de la vecina villa de Callosa de Segura.

Su inauguración tendrá lugar en la próxima primavera, actuando de matador el espada aliantino Julio Martínez (a) Templaito.

En Tortosa se preparan fiestas para celebrar el mes próximo el aniversario de la promoción al sacerdocio de nuestro ilustre paisano el obispo de aquella diócesis.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

El muestrario para empapelar habitaciones más bonito, más barato y de más dibujos, lo tiene el Rojo el practicante.

ACADEMIA DE MATEMÁTICAS

Aritmética mercantil y Partida doble. Preparación de las asignaturas de matemáticas del Bachillerato; Aritmética, Geometría, Algebra y Trigonometría. Carrezas especiales. Para más detalles al profesor José Benlloch, plaza de la pía.

Agencia de encargos de Pascual Martínez

Servicio fijo diario para Murcia, Elche, Alicante, Torrevieja y vice-versa

En Orihuela, D. Mariano Huertos, calle de

Rocamora, 5; en Murcia, D. Antonio Cerdan, calle Trinquete, 6; en Elche, D. Diego Maciá, Bajada del puente, 14; en Alicante, D. Pascual Martínez, Sagasta, 27; en Torrevieja, D. Antonio García, Caballero de Rodas, 15.

Salidas de Orihuela para Murcia, todos los días por el tren de la tarde, regreso todos los días por el tren de la mañana.

Salidas de Orihuela para Torrevieja, Elche y Alicante, todos los días por el tren de la mañana regreso de estos puntos todos los días por el tren de la tarde.

Se cuenta con personas de confianza para hacer todos los encargos que se confíen con prontitud y economía.

Los encargos se reciben en los despachos y se entregan á domicilio en el momento de la llegada de los trenes.

Dinero al 6 por 100

Se desea colocar cantidades á préstamo hipotecario.

Se proporciona dinero á interés módico con PAGARE, garantizado por persona de responsabilidad.

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

Francisco Navarro Juan

PROCURADOR Y AGENTE DE NEGOCIOS

Santiago, 25, Orihuela.

A los elegantes

En la acreditada SOMBRETERIA DE LEOPOLDO LIZÓN, Calderón de la Barca núm. 4. junto al puente se ofrece al público.

Para la presente temporada de invierno

Un escogido y elegante surtido en sombreros de todas clases para caballeros y niños de las mejores fábricas de Barcelona.

Inmensa y variada colección de las gorras ALTA NOVEDAD, Chauffer, Japonesas, Rocambole, Inglesas, Alemanas, Montañesas, ciclistas y otras mil formas, también para caballeros y niños.

Extensa colección en boinas de todas clases.

Se facilitan toda clase de encargos para señores sacerdotes caballeros y niños.

¿Quieren ustedes admirarse convencidos de lo que es economía y elegancia?

Visiten el acreditado establecimiento de

Leopoldo Lizón

El cual os ofrece la más alta y última novedad en sombreros, gorras y boinas de todas clases y formas.

4, Calderón de la Barca, 4.

Imprenta de Luis Zerón

